



○國務大臣(村上勇君) 私がただいまお答えいたしましたのは、おいおいそろいろよなことになり得るでしょうということは、まあ請負業者の場合、技術検定を受けた、十分それだけの技術的な地位の向上した者に対するは、これはもう自然にいわば能率給といふようなことにもなつておりますので、これは請負業者には私は直ちに恩典があると思います。しかし建設省の直轄あるいはまた北海道開発庁等の従業員については、その検定をとつたら、すぐその検定をとつた者に対して賃金の面で変えていくというようなことは、これはまあ同じ高校を卒業して、すぐこの検定をとつたからそこに差別をつけるというようなことになりますと、なかなかまた、その検定をとらないうが、しかし他の特殊の技能を持つておる、この検定以外の特殊技能を持つておる者もあるので、そういうような点についての、私どもは今直轄事業等の従業員につきましては、この検定をとつたからすぐ賃金を上げていくとか特殊な待遇をするというようなことは考えておりません。しかし請負業者の場合には、私は直ちにそれは能率給で考へ、おおいに考えて、災害、いわゆる危険は防止されるし、危険度もだんだんと低下していくから、これはもう業者としてはこれ、考えていいけるだろう、こう思います。しかしわれわれの直轄事業の場合には、今こういうものは何も考へないで、本人に勉強してもらうということで私は進みたいと思つております。

から、それによっての給与方針で行なわれておるのだ、事実それだけの能力がある者に対しても、当然考えなければならぬということはあなたの頭の中にあると思うのです。たとえばあなた方が専門の大学卒業生の採用と、同じ年代の者でも高等学校を出た者とに対する採用の基準が違つております。むろん国家公務員の試験はとつておりませんけれども、やはり国家がきめた資格を持っておる者に対しては、採用する基準といふものは高いわけですよ。従つて、現在の給与体系というものが別の法律であるから、それに対する給与がなされないのであって、実体とすれば、今日のようなこの資本主義社会においては、当然優遇されるべきであるという考え方には、あなた自身がお持ちだと思うのです。持つていないと云はせないですよ。そこでたとえば、あなたの方の建築研究所、土木研究所の職員が一つの発明をして、これは法律でその本人の発明に對して、国家に属するものだということになつておるものと私は了解しておりますけれども、研究の成果を学位論文として請求する場合には、それは本人の榮譽となるのです。建築研究所、土木研究所で研究して、それが物として物件化されるような特許等を得た場合には、これは国に歸属するんでしょうけれども、少なくとも理論的な発見、発明といふもの、これは学位として本人に付与されておる現状なんです。従つて、今日のような資本主義社会においては、これが価値づけられるなんということはあると思うのです。国家公務員だから奉仕するんだということでは、人権といふものの面から見た場合には、こ

れはあり得ないと思う。余分な労働力を  
を出した場合には、これは当然それに  
対する給与というものは、正比例した  
反対給付がなくちゃならぬと思うので  
す。その点どうお考えになりますか。  
**○国務大臣(村上勇君)** なるほど、た  
だいまの御意見はよく私わかります  
が、しかしまあ、この建設省等のよう  
に、一定の給与基準がきまつておると  
ころでは、これは先ほどのお話をよう  
に、これは栄養というような点にこれ  
は考えてもららうということは、これが  
強制的なものでもなし、絶対にこれを  
やらなければ、この試験に合格しなけ  
れば、何かそこに一つの進級、あるいは  
は給与とかいうようなものに対して、  
影響するとかいうようなことでもあり  
ませんし、ともかくも本人の持つ技術  
のテストをして、それにその称号を与  
える、要するに本人の栄養であります  
て、まあこれ別の場合を考えますと同じ  
事務系統で同じ年次に、同じような資  
格で入った者は、こういふような技術  
検定をしないために、いつまでもそれ  
じゃ、そこに俸給の開きができるといふ  
ようなことでは、これは非常に私ども  
従業員に対する考え方方が愛情がないで  
すね。でありますから、こういふよう  
な建設省とかいうようなところで、  
どうしてもこれは栄養だけにしてもら  
わなければいかぬと思うのです。しか  
も強制的な、どうしてもこの検定をと  
らなければ採用しないとか、給与を上  
げないとかいうようなことを言ってお  
るわけではないのですから、栄養にと  
どめてほしいと思います。しかし業界

における場合には、同じ検定をとった者でも、その者の技術が非常に優秀であるといふようなことになれば、これはおのずから能率を主体として給与をきめていく営利会社でありますから、自然にそこに給与の開きといふものがこれでできてくるのじやないかと、こう思ひますから、あるいは俸給の一つの何かをきめていく上において、称号といふものが役立つとも思ひます。しかし、私は、役所の場合、これはあるいは将来たれがどう考へて、いかしれませんが、私としては、現在の場合は、荣誉にとどめて、俸給の点に触れるということ、あるいは特別な待遇をするといふようなことは毛頭考えておりません。

○田中一君 みんなに利益はあるはず  
ませんよ。労働者には何らの利益はない  
いわけです。私は、今日の国家公務員  
の賃金というものは非常に安いと思つ  
ております。現行の給与体系といふも  
のが世間並みな労働者の賃金よりも低  
額にきめられておるから、このようない  
現象が起きたのです。一休、国またけ  
地方公共団体の仕事をする労働者の賃  
金が安くていいというものじやござい  
ません。これは、高級官吏はいいで  
しょう、ある年代を経れば、今回のよ  
うに、住宅公団の五、六人の部長等  
は、すべて大会社に重役として入って  
おります。末端で自分の体を張つて、  
足りないながらも勉強して技能を磨いて  
おるところの労働者というものは、  
それに見合ひだけの賃金をもらわなければ  
れば向上はないわけなんです。生活の  
向上はないわけなんですよ。であります  
から、今回のこの法律の改正によつ  
て、大乗的な見地から國がやるんだと  
いうようなことは、これは、そういう  
言葉は憲問答で、当委員会でなくやつ  
ていただきたいと思うのです。末端によつ  
て、自分の肉体を使ってやつておる労働者  
といふものは、これに見合ひ賃金だけ  
をもらえばいいのです。余分なことは  
考へておりません。ことに國家公務員  
の場合を考えますと、あまりに安過ぎ  
ます。職業訓練法といふものが二年前  
に出たときには、当時の大臣の右田博  
英君に、再三再四、民間において、青少  
年にこれを訓練した場合に、これに対  
するところの反対給付というものは何  
か——これは有馬君はある當時いたか  
いないか知らないけれども、就労、それ  
を出れば必ず職業のあつせんをしてく  
れるのかどうかということを質問して

もいや、そういうことは好ましいと思ふけれども、なかなかできないと言つておるのであります。今の若い方々は希望を持ちたいたのです。六・三・三・四制という基本的な教育法がありながら、今日は六・三しかやつておりません。だから専門の技術をほしい、うして少なくとも自分の生活を豊かにしようとも考へ方に立つてゐるのであります。おそらく建設大臣の腹の中では、何とかしてそれらの優秀な技術を習得した者に対しては考へなければならぬ。という考へがあらうと思うのです。従つて今度の法律の改正といふものが、実際に労働者のために希望を与え、そうして生活が楽になるよろしく向に向かつてゐるという自信があるならば、今の御答弁だけでは足りません。馬鹿訓練部長も来ておりますけれども、今日の建設界といふものは、もはや建設業者自身もまた、それから單なるオペレーターだけではございません。が仕事受けることのできないくらいの仕事でなければ受けでおりません。率のいい一面、地方におきますところの中小業者は、破産、倒産が行なわれておるのであります。労働者がやはり希望を持つ公社となり、そらして公共事業としてあらゆる面で国の富をふやすための施策をとつておる責任者として、当然建設労働者全般に対する施策があなたの頭の中に生まれてなくちやならぬと思うのですが、私は、この法律案に対して鬱

成しようという意図も、単に今直の提案されていいるような、オペレーターに対する検定、資格の付与等にとどまつておるならば、これらのものに対してもは賛意を表わすことはできません。労働省が持つておりますところの今日の訓練の方式等は、これから有馬君に伺いますから、大臣は十分聞いておいていただきたいと思うのです。数百の職種というものを労働省がそれを握つて、その中にはあなたが所管しておる事業の末端に働く労働者の技能でござりますよ、技能者でございますよ、これらを握つて、労働行政の一つとしての施策を施すだけで、雇用の問題は何ら考慮されないで、主として事務屋が事務的に検定を行なつているという現状から見る場合には、あなたの自身が、そういう何といいますか、関心をお示しにならないことがまたに残念なんですよ。私は鬼丸君から一つ建設大臣に十分に資料を出して、一体二年前に制定された職業訓練法の中で、あなたがこの事業の末端における労働者が何種類あって、それらがどういう実態であるかということをお知り願いたいと思うのですよ。そして全体の、民間においてますところの、総じての建設労働者、同時に北海道開発庁でも今やらない、資格をやつたという若い諸君に対する将来の考え方、基本的な態度を一つ明らかにして御答弁おき願いたいと思います。

地方公務員等の俸給の問題 これは安いといふ点については、私はこの問題とはまた別なところでこれは論議すべきことであるうと思つておりますが、ともかくも、この検定に合格して、一つの称号を与えられるということになれば、これを新しく採用される場合でも、これは業者においては、相当違った点数をつけて採用すると思います。労働省で行なわれております大工とかあるいはいわゆる官等の技能検定等も、これが一、二、三というようなことになれば、これはもう業者は能率を買ひ技術を買ひのでありますから、その際に、私は必ずそこに賃金のいささかの開きができるくるのじやないか、またこれが当然だと思っております。しかし國家公務員の場合は、先ほども申しまして、たよりに、一つの、一応現在の現状では、これはまあ栄誉ということでありますが、将来については、その公務員が、それだけの称号をもらつて、それだけの資格を持つて、たとえば業界に入る場合、あるいはまたその他のいろいろな場合に、優遇厚遇されるということは、これは当然だと思います。そういうような点で、私どもとしては、ここで一つの資格を与えるといふことは、本人の勉強したことが資格となつておれば、将来自りっぱな業者にもなり得る、独立して自分で事業もやり得るといふやうな人も出てくると思います。そういうふうなことで、まあ詳細にわたつ

○田中一君 私は、あなたの答弁がそう出てくるだらうと思ったのです。それが間違いなんです。今度は、逆に国家公務員の場合、北海道開発厅におきましても、建設省におきましても、現在の国家公務員の立場といふものが、一つ一つの技能を得たことによつて、賃金の格差ができるることは、労働者に対するところの正しい対策じやないのです。今度の発言は非常に重大なんです。民間のことには口を切つてあなたがそういう答弁をすると思つておりました。その答弁で、非常に大きな、あなたの部下の北海道開発厅の労働組合なり建設省の労働組合なりがショックを受けるのです。この点は、そこにはまるだらうといふ予想を持つておったところが、とうとうはまつちやつたのですが、これは重大な問題ですよ。私はそぞらいう格差があり得るということの前提には、生活し得る最低賃金制といふものが完全に実施されなければならぬと思うのです。どの公務員も、たとえば月に五万でも十万でも日本の国民の一人として、電気関係の三種の神器くらい持てるような労働者の生活の実態が確立されて後に、あなたの考へておられるような技能によるところの格差等は当然持たなければならぬと思うのです。これは決して資本主義社会ばかりではございません。社会主義社会にも、共産主義社会にも、かかる賃金体系といふものが現存しておるのでございます。前提となるものは何かと申しますと、どこまでも生活し得る最低賃金制の確立です。従つて今の言葉はどうも不適当でありますから、はつ

きりと取り消せとは申しませんけれども、表現の仕方をお変えにならぬと、各労働組合は立ち上がって、かかる制度といふものが絶対あってはならないということになれば、幾ら勉強しても賃金が上がらないのが国家公務員の現状なのです、それをこれらの技能の取得によつて賃金格差ができるというふと、あるいは将来採用のときにも、これら技術を持つておる者が有利な形で採用されるなどといふ条件があつてはならないのです。従つてその点は、一つ建設大臣からもう一ぺん答弁をしでもらいたいと思います。

ないか、というようにに私申し上げたので、よしんば検定による称号をもらつたとしても、今の公務員法、あるいは公務員の給与の体系段階から、この人だけに賃金あるいはその他の待遇で優遇した場合には、これはもう先ほど申しましたように、この試験は取らぬけれども、それ以上の得意な、そろばんが非常に達者であるとか、あるいは製図を書けばとにかく非常に製図がうまくとか、こういうような特別な技能を持った人がほかに——みなそれぞれ人間には一長一短がありますから、そこで、これらの人たちに賃金の差別をするということは、これは不可能でありますから、この称号を取つた人は、まあ現段階においては榮誉ということにしていただきたい。ただし業者の場合には、これは業者は能率のみを標準にしてやつておりますから、業者の方ではそれぞれその考慮を払つていくだろう、私はこう思つておりますから、その点はあなたと全く私の意見は一致しております。どうぞ御了承願います。

うかと思うのです。でありますから、  
しょせん北海道開発局にいたしまして  
も、運輸省の港湾建設局に至ても、建  
設省の地方建設局に至っても、これらの  
諸君が現業的な立場に立った場合に  
は、おそらくこれらの制度は、働く労  
働組合の諸君とともに話し合って確立  
するであろうと考えておるのです。  
そこで有馬さんに伺いたいのです  
が、職業訓練法という法律は強制され  
ておるものじやございません。東京に  
数万といわれている大工の中でも、な  
かだかせんたつての資料によつてもわ  
かるように、一級、二級合わせて二三萬  
名程度のものです。一休民間において  
この一級技能士、二級技能士といふ資  
格を取つたから、今建設大臣が言うよ  
うに高い評価で雇うといふようなこと  
になりますと、これまた問題なんで  
す。國が六・三制のほかに三年間とい  
うものを、中学卒業生といふものに固  
の機関で技術教育を施すといふのと相  
模さがあるならば、これはわかりませ  
ず。日本の建築労働者の多くは文字に  
親しまないで、物そのものに自分の技  
術をぶつけているのが現状なんです。  
いわゆる徒弟制度によつて今日その技  
術が伝承されてきてる、保存されて  
きているというのが現状なんです。と  
ころが労働省の職業訓練法には、この  
程度の、有馬訓練部長がせんたつても  
言つてはいるように、まあ予算の関係は  
そうだろうが、この程度以外のものの  
検定はできませんということを答弁し  
ている。そこに労働者の賃金の、紙書き  
れ一枚で賃金の格差があつちやならない  
いのですよ。ほんとうの技術の実体と  
いうものを、技術というものをほんとう

に握つて、これによつて初めて初めて賃金の格差がつけられるならば、これは建設労働者としても認めます。しかしながら職業訓練法に基づくところの一級技能士、二級技能士の紙きれをもつたから賃金が高いなんという考え方があつちやならぬのです。ましてや今日の建築学をおさめた大学卒業生でも、大工の持つておりますところの技術なんてわかりやしません。この大工の持つている技術といふものを末端のたき屋だから蔑視するといふことがあつてはならないのですよ。今日日本には大工の教育をするというような技能教育をするというような学校はございません。それが労働行政をあざかつておるところの労働省が、主として事務官がその検定をして、これは文字という媒体を通ずるところの検定です。その方が多いのですよ。せんだつても文字に対するところの検定が落ちた者はもうだめなんだ、第一次の文字によるところの、文字を媒体とするところの検定で落ちたら、もう第二次の試験受けられない、こういうことで、私ども実施して一年間たたないところの職業訓練法の実績を見ても、再び間違いを建設省はこの法律の改正によつてはならないと思うのです。そのために紙きれ一枚で労働者の賃金の格差をつけ、そうして労働者が権力に従うために、その中に文字の勉強をしただけでそれができるような方途をとつてはならないのですよ。有馬さんから、せんだつてからいろいろ伺いました。伺いましたが、せんだつての御答弁しや不十分です。実際に強制法でもいいましようか、こうなりますと、これは労働省の関係ではなくなつてくれ

わってくる。だからあなたの技能教育なんていふのはあいまいなんです。ほんとうに今日のより蔑視され、低賃金であり、かつ法律によつて賃金をきめられておるところの建築労働者といふものが技術の向上なんていふ希望は持てないのが現状なんです。ここでは一つ具体的に伺いたいのは、北海道開発庁の木村君が来ておるから伺います。が、今日北海道では、この法律の改正に含まれておるような技能検定の問題、オペレーターの技能検定の問題は今日どういう段階にきて、そうしてこれを受けようとするところの八千人労働者との話し合いはどうなつておるか、伺つておきます。

田中一君 北海道では検定拒否の動きがあるように私は調べておるのであります。なぜかというと、私はある建設大臣といふか、北海道開発庁長官に申し上げたのは、あるいはこれによつてこの検定を受け、認可証と申しますか、そういうものをもつた者ともらわない者と格差が、将来にわたつての条件が今日のバランスを破るようなことがあつちやならぬ危険を感じるから、拒否をしているものと思ひます。一方においては、賃金といふものは、どうにもならない縛り方をしておきながら、一方においては勉強せい、勉せいといつてしりをたゞく、これらのことは労働強化以外にないでござります。一面建設大臣が言つて いるように、民間においては一つの技術を得られれば、それに対する能率が上がるんですから、これに対する給与は与えなければならぬのだ、またそれを条件をよくして雇用するということを、建設大臣がおつしやつているようなことが実態でございましよう。しかし、一面国家公務員はそらはいかないんです。またそういうことを行なうとする場合には、これまでいたずらにその労働者の間ににおけるところの混乱があるわけなんですよ。この辺を一体どう考えているのか。そうして建設省があるいは北海道開発庁が訓練をし、検定をし、高度の技能を持たした者が、民間に行けば幾らでも高い給料で働けるのだと、いって、どしどし出ていったらどうなるかといふんです。それらとの調整がはつきりとつかなければ、いたずらに法律をもつてやることが危険であると感する。現在の職業訓練法によるところの訓練ですから、その訓練を受け、そ

の二級技能士の資格をとつた者の就労といふものは保障されておらないんですね。そして、それが受けようが受けまいが、もらおうがもらいまいが、現段階における賃金では何ら関係がないんです。関係ないと労働大臣は説明しておったんです。何のために腕一本で立つているところの建築労働者等に対する紙きれを与えるかということです。それが国全体の建設技術の向上になるからぬか。それ以上に私は低い収入を持つてゐる層の、実に希望のない、だんだん減つてくるところの技能労働者の中にいたずらなる混乱を招くことが一番危険だと思うんです。その点は一つ建設大臣、はつきりとね、態度をきめ、そうして将来オペレーターだけで、この思想考え方方がとどまるものであるならば、私は残念ながら絶対反対しなければならぬ立場に立ちます。そうして、それらが労働者を対象に考えて、事業の主体並びに請負人等を利用するためのものにとどまるならば、これは相当考えなければならぬと思うんです。従つて、職業訓練法という一つの芽ばえ、思想は出ておりまづから、通産大臣が電工に対するところの一切の訓練、検定、技術的な監督等を持つていてると同じように、建設大臣は、自分の所管するところの技能範囲の検定、教育、ひいては就労、賃金等にまで一貫した対策を将来立てよらうという意図があるかないか、ないならば残念ながら私はこれに対してはどうしても同調できません。現に労働大臣が所管をしておるところの職業訓練法にしても、それは有馬君は上手なことを言うけれども、私は実態を知つております。他の機械仕上工にいく青少年

は多いけれども、建築労働者にはいろいろなところは少ないんです。千葉県でもしかり、それを職業安定所で、まあまあ機械仕上工は余りがあるから何とか君は大工の方をやれとか左官をやれと懇意して、ようやく定員に満ちるような状態なんです。私こまかい資料を持っております、全国的に。これは行政庁で労働行政を見ておるといいながら、仕事の実態も知らない。一番大事なことは就労です。これを出ねば、ある期間を経れば自分が職業につけるんだといふ、この希望がなければ、それはもう二、三年たつたばは、もうことに建築労働者というものはなくなつて参ります。そこで必要なのは、やはり仕事を与えることができるところの建設大臣が、あなたが国の技術、総合的な利益を図が受けるんだといふ立場に立つならば、あなた自身がこれを掌握して、これは職業訓練法ができる前にこれを建設省に懇意したんだけれども、あなた方は一顧もこれに 対しては耳を傾けなかつた。これは村上さん、あなたではございません、あなたの前の大臣だったか、前の前の大臣だったか、これについてはるる申し上げておつても耳を傾けない。それに対する全体のあなたの態度というものを一つ表明していただきたいんです。それはあなたよく知っているんですからね。鬼丸君がちよこちよと言つて、大臣と話しあつて、希望がもてる職種については、あなたの自身が松野君、労働大臣と一緒に考へをまとめていただきたい。もし今答弁できないならば、不

○國務大臣(村上勇君) 全く私も御意見、こもつともで、多くの部分に共鳴いたしております。この問題は別として大工にいたしましても、やはり今労働省で訓練、いわゆる試験をしておるようであります。私の考えを率直に申しますならば、田中委員のお話のように、やはりこれは優秀な技術を持つておる技術者がこれに対し十分、検定試験等は行なうべきものである、私はこう考えます。労働行政の面は、これはもうすべて労働省にあれしなければならないんですねが、鉱山保安の問題が幾年か前に、これを労働省で所管すべきかと、いろいろ問題がありました。その際に私はこれは通産省が所管すべきだ、なぜならば、ワイヤローフの大きさあるいはその年数あるいは製造所、あらゆる面から鉱山保安と、どうような点については、工業技術院を持つておるところの、試験所を持つておるところの通産省でやる、そういうようなことでこれは通産省の所管になつたのであります。少なくともこの技術検定といふものは、そういう技術官が、建設省にはその中央地方法を問わず、試験官として十分資格を備えた者がたくさんおるのでありますから、その方が私はかえって試験については合理的に行なわれたんじゃないのかとも思います。しかし今これは私いろいろ申し上げるときでないのですが、まあ現状のままでこれをいいよくするかといふことについて、は、労働大臣とよく相談して遺憾なきまことに期したいと思っております。今回の私どもが行なおうとしておるこの

問題は、ただいまの御指摘のような大事における舗装工事とか、あるいは建築工事における防水工事あるいは衛生工事等についても、私ども十分その必要性を認めております。そうして少なくともこれは非常に労働強化になるようにも考えられる点があるかも知れませんけれども、私どもは労働強化といふよくなことに考えていいのでありますまして、むしろそういう非常にスマートに技術を身につけることによって、その働く人が楽に、間髪を入れず直ちにすべてがわかつてきて、そらして本人の仕事上における、むしろ愉快に仕事をやることができるほど技術が向上していくと思います。

とありますけれども、國のためにもなると思ひます。それで、國のためだけでなく、御本人のために私は非常に本人がよくなる、こういうような考え方で、かような法案を提出しておるのであります。が、決してこれを悪用して、國がその者を労働強化によって、本人を苦しめるというようなことはいたしません。それからまた、全然他に採用される場合でも、新しく採用する場合でも、いろいろな一つの、同じ高校を出ても、こういう検定試験に合格して栄養を持つておる者は、やはり本人に不都合のない限り私は優先的に、公共団体ばかりでなしに、事業会社においても優先的に採用でき得るものと思つておりますし、私どももまたこの検定試験を通つた者を優先的に一つ採用してほしいといふようなことを諒えておるところの職業訓練法、まあ一年きりですから、まだまだ成果が出る段階に来てないと思うのですが、今までの考え方では、とうていあなたが満足しておらぬものが得られないのです。ことに今ほんとに少ない数の検定を行なつて、実際の訓練よりも検定が先行しておるんです。一通り全国的に訓練所が一ぱいになつて三年たつたころに検定やるなら、これは正しいのですよ。たしか三年だと記憶しておりますが、新潟とか大分、それから神奈川なんかは建築科ございません、志望者がない

すよ。労働省の検定ももうよりも、おれの腕一本でやるというのが多いんですよ。いわゆる職人気質で、労働省でこんなものをされて検定ももうよりも……、そりやう思想だから訓練所に入る者がいいんです。建築科はないんですよ、訓練所に。それで御承知のように大工さんは減つております。まあ昔の敷寄屋とか宮大工とかいう特殊な者以外の大工さんにしても減つておるですよ。現在では若干かつてのようない制度でない徒弟制度が生まれつあります。私は、この職業訓練法の実施によって建設行政に携わる、また建設行政を実施するところの建設大臣が、逆にあなたの完全な仕事が阻害されることはあるんじやないかといろいろに考えておるのですよ。であるから建設省は労働大臣とよく話しあつて、もしまことに分類するならば二十幾つの職種に分かれるような建築といふものは総合的技術なんです。大工だけものができるのじやないのです。

う言葉で表現される職階があるんです。大工の種類にいたしましても野丁場の大工、穴掘り大工もあれば墨つけ大工もあれば建設の大工もいます。仮ワク大工もあります。大工だからといって一律に一つの業種じゃないんですよ。のみとかなんがあれば大工だということじゃないのです。今日の近代建築では五種類、六種類の大工がござります。これらを総合する労働省は建築大工だけやっております。これは造作大工があるから建築大工という名称を使っているのでしょうかけれども、これらをとりまとめるところのアメリカにもこういう制度がございます。取りまとめ役、こうしたものを作めて建設省は置きなさい。これが今日の日本の建設工事、どこにしても建築にして大事なことが、単純な技能を持つておる者でも、これを取りまとめ組み立てるという教育機關が一つもなければなりません。ましてや学校教育法によるところの専門学校というものは、蓼々たるもので。従つて私はかつて二、三代前の大工でござりますけれども、建設省に建設大学を設ける、そして理論でなくして実際の仕事を覚えさせろということまで献策したことございました。またこれらの理想は捨てておりません。大学を出たといふ人が大工の仕事や左官の仕事を一つも知りません。従つて私はそらした取りまとめの職長——いわゆる工場でいえば職長です。こういうものくらいはせめて……あなた方のこの今度の業法の改正なんということはまことに残念ながら希望いたしません。単行法で出すべき性質のものです。それらに対する

臣と話し合うことが一つ、同時にまた現在の職業訓練法の範疇に入らない総合性ある技能者、技術家の養成を考えるかどうかという点について伺つております。

○國務大臣(村上勇君) 私が先ほどお答えいたしましたように、労働省としてもやはり一般的な検定をいたしておるようでありますし、しかし私においては、労働省で十分訓練したそらくに指導的な役割を果たすようなものをきめていく。そういうものを一つまた選り出していくことが最も必要であろうと思います。でありますから、大工ばかりでなく、先ほど申しましたような事業に対する職別につきましては、私は将来建設省としても研修所を大いに拡充強化して、そうしてこれらの目的に沿うようなものにして技術の向上をはかる人間を作っていくといふことを十分考えたいと思いますので、このような法案を提出いたしておるのであります。これはほんとうに有意義にこれを生かして参りたいと思います。なお労働大臣等との協議については、眞剣に一つ話してみて、そして私どもはただ単に建設省のためにどうというようなことは考えておりません。それによって本人のためにも本当に非常に役立つようなものを作つて、また埋もれておるものも少しでも見出してやること、そしてそれが結局本人のためにも国のためにもともに非常に役立つようなものを作つていただき、というのが私どもの趣旨で

あります。御了承願いたいと思います。  
○田中一君 では、中央建設業審議会で今日組織されておりますところの建築労働者としては約十万ござります。これらの代表を一つ参加させて、末端におきますところの今日の建築技能の実態がどんなものであるかといふことを――どうも中央建設業審議会には清水とか大林とか、大きな業者ばかり集まつて、信用があるから、あと一つで大工さんが集まるものを持つておるのです。労働法によつては直用といふ形になつていながら直用しておりません。全部下請制度でござります。親方が一つ言えば……、形式は直用になつておりますけれども、これは労働基準法違反ですよ、下請がみんな持つくる。従つて末端の大工、左官等が一言も自分たちの立場からものが言えないのです。地方にありますところの地方建設業審議会、中央建設業審議会等にそれらのもの、末端の腕一本の技能者を参加させる用意はございますか。

も五種類、六種類と広範囲にわたるところの分類された職種に対し専門に当たつておるか、まあ高田参事官があるいは当たつておるのか知らぬけれども、まあ私はまだ十分に、そこまでの調査なりポストを持つておるものとは理解しておりません。だれか一人ですね、あなた方は請け人を頼めばできるという考え方を持つでしようけれども、今日どこでもそりしたような、今ある申し上げているような技能者が数が減つておるので。だから職業訓練法という法律で、少しでもそれらの者の希望を満たすような職種として前進させるのが望ましいから、われわれは熱意を持ってあの法律は通したわけなんです。ところが不十分で、訓練よりも検定々々といふ、検定が商先、検定なんか二年か三年もやつたらよろしい、まず訓練です。それが望ましい。検定しなければ金が入らぬ、だから検定するのですよ。検定料五百円、免状料何千円とか入るものだから、それでようやく……、地方がそれをやっておる、それでもって事足りりといふ考え方を有馬職訓部長なんか考えておるのですよ。訓練が主眼でございます。財源を求めるために、いたずらな混亂を労働者の中に巻き起こすといふような悪い政治をやつておるので。従つてこれらの実態といふものは労働省が考えておるようなものではない、職人の階層といふものは、建設省の中に私は一課設けていただきたいのです。文字でなくて伝承されるこの日本の建築の美しさ、建築美。最近の外国の雑誌をご覧なさい。日本の建築様式が至るところに取り上げられておる。ことに

アメリカなんか全くのブームです。たゞ建築家といいますか、これらを積み上げるのは日本の職人です。ドイツにおいてもその通り。まことに日本の建築界の技術者によって再発見されているのです。これを身につけているのが今日本の日本の大工なんです。それこそ収入も生活も顧みずして、自分の技術に一本調子にぶち込んでいる職人も多くあります。弟子を持つにも持てない、労働基準法によつて持てない。そうして、それこそ中学生を出たくらいからちゃんと身につけた技術でなければ、よそに目移りしてだめなものなんですね。蔑視され低収入のこの職人のあたり方は、残念ながら労働者が考へているような程度のものでは救われません。私は建設省の官房に一課を設けていただきたい。担当の人間を作つていただきたいたい。これは建設大臣の権限でできます。設置法には関係ございません。そこまでの腹を持つて、日本の各間の暗い技能者を明るみに出すことが必要でございます。建設大臣のお考えを伺いたいと思います。

○田中一君 労働省は一応の検定をする、また職業訓練を施して——職業訓練は三ヵ年です。そして就労については責任を持っておりません。私は建設省は、今大臣の答弁のように、熱意を持つて、この労働者を掌握するためのポストを作る、あなたの方は建設業者を握っております。請負企業といふものがいるから業者を握ればいいが、これからは、技術を守るために労働者の集団といふものを、これは認めざるを得ないのです。そして、取りまとめてできるよくな高度の総合性ある技術の掌握者を養成すると同時に雇用の問題を考えいただきたいのです。労働省は当然労働者の配置については責任を持つはずでござりますけれども、少なくとも建設労働者に対しても関心をお示しになっておらない。当時の労働大臣の石田博英君も、これに對しては何らの手を施すことができないということを、私は答弁から印象を受けております。仕事を握っているところの建設省は、少なくとも、一応中央建設業審議会等を持つほかに、雇用専門の委員会くらいをお持ちになつていただきたいのです。雇用の問題を考えると、現在は非常に不十分です。そして職人が足りないのであります。一休日本本の建設労働者は、幾らあつたらいいのかという問題から出発しなければならないと思つております。

りません。そして今後日本に行なわれるところの建設事業というものが、どう発展すべきかということも考えなければなりません。

これらの問題等につきましては十分に、行政を主体に考へるのでなくして、事業を主体に考へていただきたいのです。建設業者といふものは、請負業者です。營利企業でござります。従つて、その傘下に入るところの労働者の実態といふものを十分お調べになり、それらがどのような形で雇用されるのが一番正しいのであるか、先ほど建設大臣が言つているように、一ぺんの検定で免許状を出す、労働者に対するのは、紙きれ一つでもつて、その労働者を評価してはなりません。実態というものを知り、そして片づけなければならないのです。そういう制度が、学校教育法で持たされる場合には、これまた学校という一つの過程を経た者は認めましょう。しかし、現在職業訓練法に基づくところの技能検定とか、これららのものは、何ら価値のないものでござります。受ける者は、受けよろしい、受けない者は、受けないでよろしい、それらは、何ら賃金には関係ないということは、当時提案者である労働大臣は、はつきり言明しております。速記録をお調べ願いたいと思うのです。それに対する御所見を伺います。

そこで、受け入れ側に回つておりますところの建設大臣は、これらに對する後の、職業訓練法で足りない面を、どうか受け取つていただきたいと思うのです。それに対する御所見を伺います。

○國務大臣(村上勇君) まことに私は、當を得たけつこうう御意見だと思

格した者、あるいは一級、二級という段階をつけた者は、どこの職域に行つても、それだけの価値で貰う、貰うといふのではなくして採用するといふように、権威あるものであろうと思いますが、そういうような人たちの今後職域、いわゆる雇用の問題について、十分考えていかなければ、せっかくの検定を取つても、宝の持ちざされになるおそれがあります。その点を私ども、十分に今後考えて、それを実行に移していくことが一番大事だらうと思います。

でありますから、建設省は、別に労働省のおやりになつて、いることについて、これを建設省が、どうこうといふことは申しません。労働省で、十分訓練していただいて、それで、それに對して、検定は権威ある、どこに行つても、十分高く評価されるような権威あるものをやついただきたいと思います。で、この法案にある建設省の所管に関するものに対しては、十分、以上のこと私は念頭に置いて、そろそろこのため、どこへ行つても間違いないのない、十分受け得られるような検定方法を講じて参りたいと、かゝるように思つております。

○田中一君 この法律案にある技術の向上、これを裏返すと、機械化といふ点につきましては、どういう見通しを持つておりますか。

たとえば、おそらく労働者の職業訓練法の中にも、そのワクを、有馬君がつぱらつてしまつたけれども、プログラク法といふのが、おそらくあると思うのです。私、最近考えておりますのは、いろいろこの、何と言ひますか、

ちょっとアメリカで、最近盛んにやつておりますところの化學、——何かそのビニールのようなもので作った建築なんかもあるのです。これは、一つの合理化の問題でしようけれども、それから機械化、材料を使って、どうするかという問題、それから機械化の問題ですが、これを見通しを立てていただきたいと思うのです。今建築ブームでもって、なかなか住宅が足りないと、いって、わあわあ言っているから、大工さんも需要があるかも知れないけれども、次の段階どうなるかわからぬです。

最近私がびっくりしたのは、八階建ての何と言いますか、あそこの晴海埠頭に八階建ての鉄骨ブロック建ての建築がようやくでき上がったのです。小野田セメントが、自分の中央研究所というものを作っておりますが、これを見てびっくりしたのです。れんが積みなどというものは、日本のような地震国では不向きであるといわれたものが、八階建ての、全部ブロック積みの建築ができるのです。

従つて技術の向上、あるいは機械化等は、どの程度に考えておるか、これは建設大臣、建築学界にまかせればよろしいといふ性質のものじやござしませんよ。少なくとも公共事業を主管しているところの建設大臣は、建築石一つの積み方について、当然研究すべきであります。これは建築研究所、土木研究所でやつていると思いますが、たとえば重機械の方にいたしましても、道路について、何にしても数々ござります。これらに対する見通しといふのを立てなければならぬと思います。そして、その見通しに立つて訓練のや

り直しをするのです。労働省の方では、上つづらのものをやつていただけはけつこうです、専門的なものは、あ

なたがやると言つたのだから。まず第一には、労働省が検定した二級技能士、一級技能士等を、より多く社会のため

に動かすために、機械化等の見通しをお立てになること。そしてこれに再訓練を施すという道があるのでござります。

それらに対するところの考え方を一

つ伺つておきたい。これは、建設大臣

あまりお詳しく述べられてもいい

ですがね。

○國務大臣(村上勇君) 建築にいたしましても、あるいは道路、またこれに伴う橋梁、トンネル、あらゆるもののが、今後もうすでに、十年前とは全く歸世の感があるほど進んで参つております。いまして、ほとんどもう、今機械化によらなければいわゆる採算もとれないといふような事態になつております。これが、今後はより一層強化されて、非常な機械力というものが、各方面的事業に用いられるということは、これ

は、もう当然であります。

従いまして、そういうようなその際

に、何ら役に立たない、機械の性能も知らなければ、機械の動かし方も知らないといふようなことは、やはり危険も生じてきますし、また能率の上からも非常によくない。で、これらの機械を動かす、いわゆる先ほど申しまし

ていきたい。本人みずからそういう

ような気持になつて、勉強してもら

うということを考えておるのであります。

そうして、これには何とかして就労しておきたい。本人みずからそういう

ような道をはかつていただきたいのであります。

今後の事業の規模等もありましょ

うが、私は、機械化による以外ないもの、また、現在の私どもが全く不仕合

も、少なくとも人間が、自分の力一ば

い汗水たらして、モッコをかづぐとい

うような時代は、もう遠い昔の夢で、今後われわれは、私ども一労働者に至るまで、ほんとうにそし重労働でなくして、機械に動かして、人間は頭を働かせるということで、すべての事業が完遂するような時代にならなくちやならない

と思いますので、ことさら、こう

い技術検定等の必要もあると、私はこう思つて、将来に向つて、どうし

ても必要なことである、こう考えてお

ります。

○田中一君 國土開発青年隊は、これは法律に載つております。行政措置で、予算化しておるのですね。法律はありませんね。だから、今私が、申上げておる点も、これは当然、建設大臣が熱意を持っておればできるのです。そろして初級の訓練は、労働省におまかせてしまつよう、この段階がくればやむを得ぬから……。中級、上級の専門的な技能者の訓練は、建設大臣がやつていただきたいのです。國土開発青年隊と同じような形でもつて可能なんですね。しかし、できるならば青少年年に希望を持たせ、そうして非常なチ

ンポで進んでおりますところの建設技術を歩調を合わせるために、単行法をお出し願いたいと思うのです。

そうして、これには何とかして就労しておきたい。本人みずからそういう

ような道をはかつていただきたいのであります。

臣、あなたはまだ大臣やつておられないから、一つ三十六年度の予算の編成等にも関係がござりますから、腹をきめて、一つ御答弁願いたいと思いま

す。

○國務大臣(村上勇君) 先ほどから中

しておりますように、一般の、従来のような検定の方法よりも、もう少し高度なもの、そしてそれが、今後の時代に合つていくものというような立場か

ら、私は、この技術検定をいたしたいと思つております。

従つて、立法措置によらなければで

きないとすれば、その点についても、研究をさせたいと思っておりますし、なお、そろそろ、そういうような措置ができたにいたしまして

も、本人が就労の希望もない、ただ單に称号だけ与えられた、技術は身についたが、行き場がないのだというよ

うなことは、これはもう、せっかくつけは技術も、本人が、むしろ別な方向にいくおそれもありますし、その人たちはいかぬ。希望を持たせるために

学校を設けてやるとか何とかいうようなことになりますと、この文部省の関係にもなりましょし、私といたしましては、十分自力で、今まで勉強してきている人、あるいはまた労働省の訓練所で優秀な技術をおさめた者、あるいはまたその他の各業界において、大学は出ていないけれども、大学を出た人よりも以上な実地を身につけている

といふんたくさんおるのであります。といふんたくさんおるの

て、それらの人たちを、これを検定して、一つの称号を与えて、これを伸ばしていきたいと思っております。

なお、また、建設省としても、研修指導を強化いたしまして、これらの希望ある者は、十分委託を受けて、行政官府にある者も研究をして、その技

た上で、積極的にこれを推進して参りたいと思っております。

○田中一君 そこで、この法律には、

この改正法には、検定だけを取り上

げているんです。訓練がないんです。建設大臣が言つてることが、意思がないというふうにとらうと、私は曲解しないとするんです。

そこで、これは、訓練も含めた修正

をしてみたいと思うんですが、これに対する見解は、どうですか。検定と訓練、訓練の文字が入らなければ、今まで、見る建設大臣の御答弁の中に、誠意がないと見なればならぬと思うんですが、この点、どうです。

○國務大臣(村上勇君) これは、特に学校を設けてやるとか何とかいうようなことになりますと、この文部省の関係にもなりましょし、私といたしましては、十分自力で、今まで勉強してきている人、あるいはまた労働省の訓練所で優秀な技術をおさめた者、あるいはまたその他の各業界において、大学は出ていないけれども、大学を出た人よりも以上な実地を身につけているといふんたくさんおるの

て、それらの人たちを、これを検定して、一つの称号を与えて、これを伸ばしていきたいと思っております。

○田中一君 最後に一つ伺つておきま

す。

もう、この辺でやめますが、御承知の建設業法は、二十六年でしたかな、五年でしたか、出たときに、一応、請負業といふものの金額を政令で抑えました。それは三十万円以上を請負業とする、こうきめてあるんです。

従つて、國税局では、事業税の対象とするものは、一件三十万円以上の請負工事をもつて、これを対象としておりました。二十九年でしたか、それを、実態にそぐわないというので、五十万円に伸ばしたのをござります。ところ

は、私はどうしても、希望を持たせなくてはいかぬ。希望を持たせるために、各業界に、それらの人たちに十分折紙つけて、雇用関係をスムーズにはかつていくということが大事だと思ひます。生活の定安なくして、幾ら技術を身につけるといつても、これはもう、言ふ方が無理だと思いますので、それだけの措置を、時代々々に必要なものを身につけるといつても、これはもう、

うござりますが、それに対する必要な措置がありますならば、十分検討し

考へております。

○政府委員(鬼丸勝之君) オペレーターの養成訓練につきましては、従来部内の職員のオペレーターは、当然養成訓練ができることになっておりま

すし、実施いたしております。今回お話をよう御趣旨で、民間の希望者を

ば、了承いたしますが、御答弁願います。

○政府委員(鬼丸勝之君) オペレーターの養成訓練につきましては、従来部内の職員のオペレーターは、当然養成訓練ができることになっておりま

すし、実施いたしております。今回お話をよう御趣旨で、民間の希望者を

ば、了承いたしますが、御答弁願います。

○田中一君 それでは訓練という修正

は、お好みにならないというわけですか。もし、それができないならば、開

発青年隊と同じように、行政措置で、その実をあげるといふような答弁なら

ば、せつかく衆議院を通過してきた法律

なんありますから、あえて修正しな

くてもよろしい、行政措置で、その実をあげるといふような言明を得られるなら

ば、了承いたしますが、御答弁願います。

が現状においては、もはや百万円の工事といいますと、住宅金融公庫の工事、整地等も入れますと、約百万円になります。従つて、これは大工さん一人で適当にできる仕事なんです。でありますから、おそらく国税庁も、実情に対する理解もあると思いますから、百万円まで限度を上げて下さいということ、これは、もう請負なんという性質のものじゃないのです。いわゆる請負業の登録を受けておるものがないたしておりません。たかだか十五坪やそこらの仕事はしておらないのです。それは、二百戸とか五百戸とかとまとまりますと、する物好きもあるかもしませんが、今のような建築ブームの時代には、全く町の大工さんが、これをやっているのです。請負の範疇に入らないのです。

私は、もう今のこの段階では、百五  
といつたって全く微々たるものでありますからそれが常識だと思います。一  
応相談するところは、多少相談しない  
と、全然、何も相談なしにやります。  
と、あとで何か、いろいろと問題が起  
きる場合がなきにしもあらずですか  
ら、一応相談して、御趣旨のよろに  
私はやりたいと思っております。

○田中一君 清水建設なんという、お  
あいの会社は、一日一億円消化してい  
るのです、一日一億円。いわゆる三百  
六十五億円以上の建築工事をやってい  
るのです。これは、もう話にも何にもめ  
なるものじゃないのです。人間は、ど  
うか、人間、たくさん動いておらな  
い、従つて、もう常識なんです。です  
から、今あなたの答弁で、一応今のと  
ころは了承いたしますが、そのかわ  
り、その中央建設業審議会に、必ずそ  
れらの代表を一、二名入れることをお  
約束していただきたいと思うのです  
よ。一方的にきめられては困るので  
す。それらの層の代表の意見が入らな  
い審議会といふものは、あなたのよ  
り、ほんとうによく理解をもつて、労  
働者の生活労働者の実態に対して理  
解をもつている大臣ならば、必ずそれ  
らの意見を聞かなければならぬと思  
いますが、発言の機会は、中央建設業  
審議会でござりますから、それをあなた  
は、必ずその代表に入れて意見を聞い  
て、ということに理解します。

同時にまた税等のことなどございま  
すからこれ、事業税だって、大した  
とございませんよ。実態においては、  
こんなもの、三つか四つに割つてもいい  
のです、百万円のものを。あるいは  
形式としては、実費精算の形でもつて

やつてもできるのです。こういう合法的脱法的なところに労働者を追い込んだり、いやいません。明文化すべきであります。

この点は、同時にまた、国並びに公団体と契約をする場合においても、それらのものが、どうしても請負契約というものを締結しなければならないんです。——国並びに公共団体の場合にはですね。これは制度が悪い、実態というものは、何ら請負じゃないんです。そんなものは請負でないけれども、現在の会計法からきますと、どうしても請負契約というものを結ばなければならぬんですね。だから、まあこれは國も税金をうんと取ろうと思うから、そういう形式を大蔵省が持つておられるかもしませんが、実態にそぐわないということを、もうあなた、今お話をのように御存じなんですから、その点は、それらの階層の意見をも含めた——というか、審議会の委員として入れて、これを政令で、大臣の権限でござりますから、それらの点も、十分にお認め願えるものとして了承いたしました。

そこで、有馬さんに伺つておきますが、私たる、こうして建設大臣にいろいろな質問をしておるもの、全くあなたの方で、所管しておりますところの建設関係の労働者の将来を心配するからなんでござります。どうか一つ、あなたの役目は、法律には、なるほど検定という事項はござりますけれども、訓練を重点に置いて、どうか青

少年に希望を持たずのような方向に進め  
ていただきたいんです。

一片の通牒で、それを強行しないようにしていただきたいと思うのです。すべて理解の上に立って実施していただきたいんです。

しては、残念ながら、私ここに、十分にお答えできる調査はできておりませんので、御指摘の点をよく考慮いたしまして、上司と相談いたしまして、遺憾のないように取り計らいたいと思います。

○田中一君 太曜日に委員会を持つ予定になつておりますから、それまでに

一つ、御答弁願いたいと思います。

○政府委員(木村三男君) そのように

いたします。

○田上松衛君 ようやく審議が軌道に乗つて、核心に触れたところで十二時半になつて、まことに残念だと思うのです。ただ、これ以上くどいことを申し上げると御迷惑だと考えますから、ただ考え方の点だけをお伺いしておきたいと思うのです。

一体、建設業法の一部を改正する法律案、これについて、むしろ国民が納得し、あるいは要望し、歓迎するといふやうさんは、提案の理由の第二に記されてあるところの、最近における技術の進歩に即応して、建設工事の施工技術を確保し向上せしめる、私は、これが目的のはずなんだと思うのです。ところが、どうも今までの政府側の答弁を聞いておりまると、主客転倒といひますか、本末逆といいますか、たゞこの問題は、検定だけのことを取り上げているのですね。言いかえるならば、建設業者の登録条件を整備しよ

う、そういう形で出ておるような気がしてしょがないのです。答弁を聞いておれば聞いておるほど、重要な大きな主目的についてのものが、まあそ

うあれだったら考へてみようとい

うようなことになつてしまふわけです。

そこで、私の理解、あるいは希望したい点は、あくまで主目的は、こうしたことであつて、今的第一段の問題、すなわち検定と称するようなものは、この主目的の単に一つの手段にすぎないのだと私は理解したいのです

が、そうとつて差しつかえないです

あります。

○田上松衛君 全くその通り

であります。

○国務大臣(村上勇君) そういうことであります。

○田上松衛君 そういうことであれ

ば、一応聞いておきたいのですが、検定によって、一度獲得したところの称号、技能士といいますか、施工士といいますか、そういうような称号は、これは永久のものかどうか。

○国務大臣(村上勇君) これはもう、

その本人としては、永久にその称号をもらうことになります。

○田上松衛君 田中委員の方から核心をついておられたのですが、こうした称号を持ちおる者に対して、今後、常によく新しい知識なり技術なり、そういうものを授けるような機会が恵まれるような特典があるかどうか。言葉をかえて言らならば、いわゆる訓練といいますか、私が言るのは、全般の訓練にあらずして、この資格をとった者に対する将来の訓練なんです。そういうことは、お考へになつておるかどうか。

○国務大臣(村上勇君) それは、この法律の中では、別に検定に合格した者の訓練ということは明記いたしておりません。これはしかし、その人の職域において、検定に合格した人の、その職域で、十分よりそらの訓練ができる

るものと考えておきました、これには、明記いたしておらないのでございま

す。

○田上松衛君 現在の時点におけると

ころの適格者といふものが、必ずしも将来の建設技術の進歩に即応できるか

といふことについては、私は大きな疑問があると思う。

たとえば、建設であり、道路であ

り、ダムであり、さらには船舶であ

り、そういうようなものを考えてみま

して、これらの規模であるとか、材

料であるとか、あるいは使用する機械

器具であるとか、こういうようなもの

は、科学及び技術とともに、大きな変

革が、私はもうそれこそ、日進月歩の

姿で、これは行なわれるに違ひない。

これは自然なことだと思う。従つて、

前申し上げた今日の適格者、必ずしも

今後にそれができるとは考へられな

い。くどいですが、これでも、いろい

うな称号、博士ですか、ということを

考へて、理学博士、昔の第二号を持っ

ておった、第三号を持っておつたとい

うような称号は、今日の新しい時代に

はへにもならぬ。極端に言らならば、

博士は、ばかせだと非難されるほど、

役に立たぬようなどに、世の中は、

どんどん進んでおるわけです。こうい

うようなことを考へてみると、一

たび合格して、もらった称号が、それ

を建設業者の登録条件として、これを

持つておりさえすればいいといふよう

なことで足りるといつしますするなら

ば、そういうようなことに依存して、

国民が納得しないはずですよ。それ

は、一つの手段だけじゃないかとい

うことです、そんなどは。

大きな疑問を持つのですが、それにつけては、どう考へるか。

○国務大臣(村上勇君) これは全く御

指摘のように、この法律には明記いたしました。現段階における技術の検定に合格した者が、十年

先も、やはりそれだけの力があるかと

いうことになりますと、これはもう、

全くあるとは言えないと思います。た

めに、やはりこれは、将来の問題として、や

はり何年かに一度、また問題を変え

て、その都度の必要であるといふよう

なものを、問題を変えての技術試験をす

る必要がありますんじやないかと思ひます。

しかし、まあ今それでは、一つ法律の

体をなさないと思ひまして、一応現段

階においては、こういう技術試験をす

る、検定をするということにいたして

おります。

従つて、今後、必要に応じて、再訓

練をする必要は十分あるうと思つてお

ります。その点については、将来の問

題として、やはり考慮いたして參りました

いと思っておる次第であります。

○田上松衛君 冒頭申し上げたよう

に、この案を出されたお気持が、どう

も本末転倒、主客転倒だと感するゆえ

んは、実にそこにあるわけなんです、

それが、将来に一體即応できるかとい

う、そこから見て、永久のものである

とするならば、そしてそれを置くこと

によつて、登録要件というものが成立

されるのだといふ結果になつていくな

らば、これについて、常におくれない

知識と技術を授けることが必要でない

のか、その点からしての私は、訓練と

いうことが適当でなければ、——気持

れらを、博士をばかせに落さないこと



昭和三十五年四月二十二日印刷

昭和三十五年四月二十三日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局